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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。我延續上個禮拜對於普悠瑪悲劇事

件的質詢。事故發生的前兩天，就是 10 月 18 日及 10 月 19 日，你們的主風泵就

已經壞掉了，交通部給我的簡報檔裡，右手邊的檢修情況欄是空白的。你們後來有

人跟媒體放消息，說沒有，10 月 20 日其實有修，請問 10 月 20 日修了什麼？ 

 

主席：請交通部臺鐵局張局長說明。 

 

張局長政源：主席、各位委員。10 月 20 日我們是進行例行的日檢，當時有補充一

公升機油。 

 

黃委員國昌：所以你們認為 10 月 18 日到 19 日發生故障、強制停機，你們維修的

狀況就是補油一公升，這叫維修喔？這是主風泵故障的原因嗎？ 

 

張局長政源：我們是根據日檢做了…… 

 

黃委員國昌：我當然知道。 

 

張局長政源：這部分是否請我們機務處長向委員說明？ 

 

黃委員國昌：不，我要請局長回答。你上任到現在如果還無法掌握狀況，是無法被

接受的。問題很簡單，18 日、19 日壞掉了，20 日的維修紀錄本來說沒有，搞了

半天原來是日檢，處理的方法是補油一公升，10 月 21 日出發前主風泵還是強制停

機，這樣的處理不是在草菅人命嗎？局長認為 20 日這樣的處置是適當的嗎？如果

10 月 20 日補油一公升就把問題處理掉了，10 月 21 日車子出發前為什麼會強制停

機？ 

 

張局長政源：我們要尊重檢修人員的檢修專業，…… 

 

https://youtu.be/pdzQ_iLzmrQ


黃委員國昌：到目前為止，你們認為這個檢修專業是適合的嗎？ 

 

張局長政源：我們正在檢討這部分。 

 

黃委員國昌：到目前為止，你們檢討多久了？到今天還在檢討？我再問一個更直接

的問題，這個主風泵上次加油是什麼時候？ 

 

主席：請交通部臺鐵局機務處賴處長說明。 

 

賴處長興隆：主席、各位委員。我們日檢是 3 天一個循環，如果檢修時發現油量

減低就會適度加油。 

 

黃委員國昌：所以主風泵是天天在加油嗎？還是每 3 天的日檢統統會加油？我搞

不清楚的是，前面已經壞了，你們沒有好好維修，只是補油一公升。你今天敢站在

這裡跟大家說補油一公升是專業的維修，那問題來了，10 月 21 日出發前不是就強

制停機了嗎？你今天敢在國會跟大家說 10 月 20 日補油一公升就是修好了，那麼

10 月 21 日出發前強制停機算什麼？大家都在等你們給答案，但是你們到今天為止

仍沒有給家屬任何回覆。你們說要等調查小組，可是調查小組的報告出來以後破綻

百出，家屬完全沒辦法接受。沒關係，你們說調查在 2 個禮拜以後出來要詳細報

告，那我就靜待。再來，空冷除濕機裡面有冷卻器，6 年就需要更換，請問有換

嗎？請局長回答。 

 

張局長政源：目前 6 年還沒有到，所以…… 

 

黃委員國昌：6 年還沒有到，是嗎？2001+2002 的編組在 9 月 26 日進廠，10 月

27 日出廠，進行 6 年 4A 的保養，這有換嗎？ 

 

張局長政源：2001+2002 是最近進廠的，整個模組有換掉。 

 

黃委員國昌：說謊！說謊！你敢說有換？冷卻器是什麼時候辦理採購的？10 月 25

日才開始，你敢說有換？說謊！我上禮拜在財政委員會問調查小組的成員，他說那

個沒有要換，結果我出示空冷除濕機的冷卻器 6 年要更換，這是第 0 版，你們不



要再欺騙社會大眾，怎麼還有第 1 版、第 2 版、第 3 版，仔細看清楚，第 0 版寫

著 6 年就要換，那個成員後來承認沒有換，你今天卻跟大家說有換，是你說謊還

是他說謊？他還說不用換，靠清理就可以了，這是你們調查小組成員說的。可是你

們有清理嗎？有沒有清理？維修手冊說要換，沒有換，硬拗說清理就可以，結果也

沒有清理。交通部的官很會做喔，向媒體放話，說日商根本沒有說要檢查。所以你

們對普悠瑪的維修是該換的不用換，也不用清理，這是在做什麼保養啊？這不是草

菅人命嗎？ 

 

張局長政源：我們該換都會換，該清理也會清理。 

 

黃委員國昌：你這樣說我沒辦法接受，該換都有換，剛才那個是什麼時候換的？跟

大家講，料從哪裡來的？今天你可以這樣在國會撒謊喔？ 

 

賴處長興隆：報告委員，我們有 12 個主風泵，是用模組在更換的。 

 

主席：今天因為時間關係，再給黃委員一分鐘。 

 

黃委員國昌：你說該換的有換，今天你是新任的臺鐵局長，要不要為這個答案負

責？如果沒有換，你就下台，可以嗎？會後馬上把資料拿來核對，我對你們一而再

再而三撒謊已經快受不了了。你今天敢在這裡說該換的都有換，好，會後馬上拿資

料來對，什麼時候換的？料從哪裡來？你到今天還在騙。 

 

張局長政源：我們沒有騙，該處理的我們會處理，我也會要求同仁來處理。 

 

黃委員國昌：今天要到台東找罹難家屬開協調會，臺鐵有誰要出席？ 

 

張局長政源：臺鐵是由我出席。 

 

黃委員國昌：你會親自出席？ 

 

張局長政源：是。 

 



黃委員國昌：請你回去問主秘，前兩天在跟罹難家屬的 LINE 群組裡，大家全部要

爆炸了，因為問臺鐵一堆問題，全部已讀不回。現在看到的是所有受難家屬這兩天

在 LINE 問你們的問題，還 tag 你們的主秘，公文為什麼這麼晚寄？發了 13 個

人。上次協調時有 39 位家屬參與，每位家屬的血淚控訴全部在裡面，結果你們的

主秘面對家屬的詢問卻是已讀不回。我直接幫家屬問，你今天是下去跑龍套還是已

經被授權，針對家屬的訴求，臺鐵到底答應還是不答應，你有權力全權負責？還是

你會跟家屬說，今天我會把你們的訴求帶回去，再討論、再研議？今天你下去能做

這個承諾嗎？ 

 

張局長政源：家屬的訴求如果在我的授權範圍內，我會承諾的。 

 

黃委員國昌：在你的授權範圍內！所以如果他們今天提出來的訴求不在你的授權範

圍內，你會清楚地跟他們講？是嗎？ 

 

張局長政源：我們會在協商的過程跟家屬…… 

 

黃委員國昌：問題是 11 月的時候，住在台北和桃園的家屬請假，千里迢迢跑到台

東跟你們協商，你們出席的人卻沒辦法做任何決定，所以大家越來越火大。你們是

覺得大家很閒，可以跑到台東聽你們講官話，講完官話什麼事情都無法做決定。上

次講官話的就是主秘，在事故第一時間欺騙台灣社會，說主風泵故障很少見，現在

調出來的維修資料根本不是這樣子，一天到晚在換。現在已經下台的部長在院會總

質詢跟我說，他不應該這樣講，這樣講不正確，我們會妥善處理。請問次長，對這

位主秘，你們什麼時候要妥善處理？這是前任部長給我的承諾，他說主秘不該這樣

欺騙台灣社會。 

 

王次長國材：臺鐵今年大概有 5 次類似事情，他們在資料的蒐集上，有時下面的

人沒有提供很正確的資訊。很謝謝黃委員這段時間…… 

 

主席：好啦，你要針對黃國昌委員質詢…… 

 

黃委員國昌：部長已經說他要處理，你現在是要賴帳嗎？你有沒有要處理？ 

 



主席：好啦，黃委員，要求他們給你資料啦！ 

 

黃委員國昌：不要叫他們給我資料，資料我都有。他們全部都在說謊，給我的資料

是根本沒有換，結果今天臺鐵局長說有換。今天開完會，我等你們送資料來，看什

麼時候換的？料從哪裡來？你們到今天還在騙！ 

 

主席：局長，請你說明清楚。 

 

王次長國材：黃委員，我們不會騙你啦！ 

 

黃委員國昌：你們不會騙我？你們騙台灣社會幾次了？ 

 

王次長國材：不會，不會。 

 

黃委員國昌：上次你也在，前臺鐵局長不是說才完成 6 年的大保養，有完成嗎？ 

 

王次長國材：沒有完成。 

 

黃委員國昌：這不是欺騙嗎？ 

 

王次長國材：那時沒有提供正確資料給局長，跟黃委員報告，…… 


